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Adresse mail de l’Association:  saintjacqueslorraine@gmail.com    

      Site internet:   www.st-jacques-lorraine.fr 

LE MOT DU PRESIDENT 

 « Tout au long du Moyen Age, Saint-Jacques de Compostelle 
fut une destination majeure pour d’innombrables pèlerins de toute 
l’Europe. Pour atteindre l’Espagne, les pèlerins traversaient la 
France. Quatre voies symboliques, partant de Paris, de Vézelay, du 
Puy et d’Arles et menant à la traversée des Pyrénées résument les 
itinéraires innombrables empruntés par les voyageurs. 

 Églises de pèlerinage ou simples sanctuaires, hôpitaux, 
ponts, croix de chemin jalonnent ces voies et témoignent des as-

pects spirituels et matériels du pèlerinage. Exercice spirituel et manifestation de la 
foi, le pèlerinage a aussi touché le monde profane en jouant un rôle décisif dans la 
naissance et la circulation des idées et des arts. » 

 Extrait de la déclaration prononcée le 2 décembre 1998, par le comité du pa-
trimoine mondial de l’UNESCO réuni à Kyoto marquant sur la liste du patrimoine mon-
dial les « Chemins de Compostelle en France ». Cela fait 25 ans. 

 Cela fait 24 ans que notre association des Amis de Saint-Jacques de Compos-
telle - Région Lorraine, répond aux objectifs qu’elle s’est fixée et qui sont d’aider à 
la préparation des futurs pèlerins en développant le traçage en Lorraine de chemins 
en cohérence avec les itinéraires culturels européens.  

 Sans vouloir prétendre à une distinction ou une reconnaissance par l’Europe ou 
plus simplement par la région et les départements traversés, nous estimons que se-
rait légitime une prise de conscience de l’importance des interventions diverses dé-
ployées par les acteurs locaux le long du chemin. 

                       Ultreia  

   

http://www.st-jacques-lorraine.fr
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COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE  

DU 24 FÉVRIER 2024 À TOUL 

 

 Jean COURIVAUD, président, ouvre la séance face à une 
nombreuse assistance  par un mot d'accueil : 

« Nous sommes très sensibles à la mise à disposition, gracieuse-
ment, par la mairie de Toul, de cette salle des adjudications qui 

semble aujourd’hui être un peu petite pour vous accueillir. 

 Merci d’avoir répondu très nombreux à notre invitation de participer à la 23 éme 
assemblée générale de l’association des Amis de Saint-Jacques de Compostelle région 
Lorraine. Vivons pleinement l’instant et le plaisir de se retrouver pour nous rappeler les 
actions de l’année 2023 et nous projeter sur 2024. 

 Mais avant de commencer, ayons une pensée toute parti-
culière pour tous ceux qui nous ont quitté (Marie-Thérèse 
BLANCHARD et Roland HALTER) ou qui sont dans la peine et la 
souffrance. Tentons de leur donner force et courage afin de 
surmonter les épreuves en chantant d’une voie forte le chant 
des pèlerins ». 

Merci de s’être joint à nous : 

- Madame Birgit HEINRICH, présidente des Amis de Saint-Jacques de la Rhénanie/
Palatinat et de la Sarre avec son époux Gérard, 

- Madame Evelyne STUDER, présidente honoraire des Amis de Saint-Jacques en Alsace 
accompagnée de son mari Jean-Paul,  

- Madame Danièle BRUN-VAUNIER, présidente de l’association Franc-Comtoise des 
Chemins de Compostelle, 

- Les Amis de Saint-Jacques en Alsace représenté par Madame 
Evelyne STUDER, 

- Monsieur Claude CENSIER, président de l’association des che-
mins de Compostelle de Rome en Bourgogne Franche-Comté, 

- La Fédération Française de la Via Francigena représentée par 
Claude CENSIER, 

- Madame Michèle PILOT, vice-présidente du Conseil Départemental de Meurthe et 
Moselle, 

- Madame Eliane POIRSON, Maire de Rigny Saint-Martin, 

- François NANTY, second adjoint de la Mairie de Rigny Saint-Martin et membre du 
Lions Club de Commercy, 

- Monsieur Alde HARMAND, Maire de TOUL, 

- Monsieur Henri POIRSON Maire de DIEULOUARD, 

- Monsieur Jean-Pierre BUREN, de la Fédération Française de Randonnée de Meurthe 
et Moselle, 

- Monsieur Dominique BEAUDART, président de l’association des sentiers des Deuilles,  

Merci de vous associer à nos actions. 
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Sont désolés de n’avoir pu venir : 

- Madame Ghislaine DUMENIL, présidente de Meuse Compostelle immobilisée à Bar-le-
Duc par la grève des agents de la SNCF, 

- Monsieur Robert FOURNE, Président de l’association Luxembourgeoise des chemins 
de Compostelle, 

- Monsieur Pascal DUCHENE, président de l’association Belge des Amis de Saint-
Jacques de Compostelle, 

- Monsieur Dominique POTIER, député de la 5 éme circonscription de Meurthe et Mo-
selle, 

- Monsieur Jean-Bernard MANGIN, Maire d’Auzainvilliers. 

 

Procès-verbal de l'assemblée générale du 25 février 2023 

 Le compte rendu de l'assemblée générale du 25 février 
2023 à TOUL a été transmis à tous les adhérents par l'inter-
médiaire du Bourdon n° 54 de juin 2023. Ce compte-rendu est 
soumis au vote de l'assemblée.  

 Contre :  0   Abstention :  0 Adopté à l'unanimité 

 

Rapport d’activités 

25 février 2023 

 L'assemblée générale s'est tenue à Toul et a réuni environ 80 personnes. Après 
le bilan de l'année 2022 et la présentation des projets pour 2023, les participants ont 
partagé un repas convivial suivi d'une visite commentée de la ville de Toul. 

Journée d'information 

 Le samedi 1 avril 2023 à Vandières. Après-midi consacrée à l'accueil de futurs 
pèlerins pour les renseigner, répondre à leurs doutes et questions. Informations sur les 
chemins de Compostelle mais aussi sur la Via Francigena. Peu de monde lors de cette 
réunion. 

Sorties 

Sortie de printemps à Rigny Saint Martin—le 4 juin 2023 

 Très belle journée, sous un soleil estival, organisée conjointement par l'associa-
tion, la mairie de Rigny-Saint-Martin et le Lyons' Club de Commercy. La marche en fo-
rêt a permis aux participants de découvrir les aménagements réalisés sur le chemin 

lorrain : table de pique-nique, bancs de repos et panneau signa-
létique d'entrée/sortie de village. 

Journées jacquaires en Alsace les 21, 22 et 23 juillet 

 Proposées par l'association alsacienne, ces trois journées 
ont réunis 150 pèlerins alsaciens, allemands, bourguignons et 
Francs-Comtois et lorrains. Randonnées de Chatenois au Hah-
nenberg, de Barr au Mont Saint Odile, visite du Mont Saint 
Odile, soirées tartes flambées ou barbecue, messe en plein air , 

tous ces moments de fraternité ont été grandement appréciés. Merci à nos amis alsa-
ciens pour l'organisation impeccable et tout le travail fourni pour la réussite de ce ras-
semblement. 
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Sortie d'automne le 1er octobre à Senones et Moyenmoutier 

 Cette sortie a rassemblé une vingtaine d'adhérents. Après l'office en l'abbaye, une 
promenade apéritive et un repas partagé, la visité guidée des lieux a permis de mieux con-
naître l'histoire des abbayes (Senones, Etival et Moyenmoutier) et d'admirer la beauté de 
l'édifice baroque. Très belle journée. 

Hébergements : 

 Le 16 septembre a eu lieu l'inauguration du nouveau gîte pèlerin d'Auzainvillers, gîte 
mise en place par la municipalité. Notre association était représenté par son président, Jean 
COURIVAUD. 

Liaison Mont-Saint-Odile-Chemin lorrain 

 Un gros travail a été effectué par Christine BAGUET et Alain SCHMITT. La recon-
naissance de l'itinéraire est faite, le fichier des cartes et descriptifs est réalisé. Une pré-
sentation détaillée en sera faite au cours de l'AG. 

Réunions du CA : 

 Le CA s'est réuni à quatre reprises au cours de cette année 2023 (21 janvier, 25 
février,  2 août,  18 novembre). 

 L'association a été représentée par des membres du CA aux assemblées générales de 
nos amis allemands, alsaciens, bourguignons et franc-comtois. 

 D'autre part, notre président est membre du conseil d'administration de la FFVF et 
l'association est membre associé de la Société Française des Amis de Saint Jacques de 
Compostelle. 

Le rapport d'activités est soumis au vote de l'assemblée.  

Contre :  0 Abstention :  0  Adopté à l'unanimité 

 

Rapport financier et budget prévisionnel    

 Recettes :   12 001,03 euros   Dépenses : :   11 602,35  euros 

Il en ressort un résultat d’exploitation positif de 398,68 euros 

A ce jour, l'association dispose de : 

- Sur le compte courant : 1464,06 euros sur le compte épargne : 5197,79 euros 

- Solde stock valorisé : 1369,50 euros (il s'agit des guides, tours de cou, écus-
sons, credentials, guides spirituels, flyers) 

Le rapport financier et le budget prévisionnel sont soumis au vote de 
l'assemblée.  

  Contre :  0 Abstention :  0  Adopté à l'unanimité 

Le président remercie Clotilde DILIGENT, trésorière de l'association. 

 

Approbation des comptes  

 Claude GOBERT, vérificateur aux comptes, donne quitus à la trésorière. 

La parole est ensuite donnée aux rapporteurs des commissions. 
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Pierrot MARCOT pour les chemins 

 Une équipe de bénévoles assure l'entretien de la signalétique du chemin de 
Schengen à Langres. Contact a été pris avec tous les baliseurs. On note une démission 
pour raison de santé, la prise en charge de son tronçon sera faite par le baliseur du 
tronçon précédent. L'équipe apprécierait du renfort, appel est fait aux volontaires. 

 Les baliseurs présents ce jour peuvent prendre le matériel dont ils ont besoin ; 
sinon, c'est disponible chez Pierre MARCOT ou Pierre GOBERT.  

Le président remercie Pierre MARCOT et tous les baliseurs. 

Christine BAGUET et Alain SCHMITT pour les hébergements 

 La liste des hébergements sur le chemin lorrain établie 
par l'association, est mise à jour chaque début d'année ; ce gros 
travail (150 adresses), réalisé par Christine BAGUET  et Alain 
SCHMITT est terminé pour 2024. Les mairies sont contactées 
pour trouver des hébergements à tarif pèlerin. L'association 
remercie les familles d'accueil et prévoie de les réunir en fin de 
trimestre. 

Le président remercie Alain SCHMITT et Christine BAGUET pour ce travail, indispen-
sable, au service des pèlerins. 

Christine BAGUET pour le site Internet 

 Les adhérents sont invités à faire des remarques ou des propositions, Christine 
BAGUET souhaite rendre le site plus vivant avec davantage de photos, des vidéos... par 
exemple…… 

 

 

 

 

 

Intervention de Philippe RICHARD pour Le Bourdon Lorrain  

 Depuis juin 2019, du numéro 44 au n° 56 en décembre 2023, déjà 12 nu-
méros du BOURDON LORRAIN. Personnellement, le numéro 50 relatant les 
journées jacquaires de TOUL en Juillet 2021 constitue un formidable souvenir.  

Avec le SITE INTERNET de l’Association, animé fort bien par Christine 
BAGUET depuis deux ans, le BOURDON LORRAIN, est le deuxième moyen im-
portant de communication pour faire connaitre nos objectifs : «Aider les futurs 
pèlerins à préparer leur départ» et «Valoriser le Chemin en Lorraine et le pa-
trimoine Jacquaire». C’est une vitrine importante de nos actions, car nous l’en-
voyons aux adhérents bien sûr avec l’aide de Pierrot GOBERT, mais aussi aux 
communes partenaires, aux associations jacquaires voisines : Alsace-
Bourgogne/Franche-Comté, et limitrophes BELGIQUE et SARRE-PALATINAT.  

Notre revue le BOURDON LORRAIN est réalisée avec vos textes et ré-
cits. J’ai toujours le même plaisir à les découvrir en priorité, de les mettre en 
page et les illustrer avec vos photos.  
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 J’appelle souvent les auteurs de ces récits de 
marches pèlerines pour obtenir des compléments ou des 
précisions. Souvent pour terminer les numéros, c’est la 
course auprès d’auteurs potentiels, quelques jours avant 
la finalisation du numéro pour avoir suffisamment d’ar-
ticles à intégrer.  

 Par timidité ou fausse modestie, certains mar-
cheurs dont les membres du CA connaissent le projet de 

départ, ou chemin déjà réalisé, nous disent qu’ils ne sauront décrire leur voyage, 
que leur texte sera trop long, qu’ils n’ont pas pris de photos, etc…. Ne vous in-
quiétez pas, aucun texte n’est refusé, et vos récits sont toujours riches de cet 
«Esprit du Chemin» qui nous tient à cœur.  

Notre revue ne peut vivre que par vos contributions.  

Je souhaite également développer, une fois par an, un dossier thématique 
tel que celui sur « l’Hospitalité et Les hospitaliers » du numéro 55 en Aout 
2023. Je suis preneur sur toutes vos expériences sur ce sujet. Mais il pourrait 
y avoir d’autres thèmes tels que :  

- les «églises remarquables » que vous avez visitées sur votre chemin,  

- «Vos plus belles rencontres…, votre plus grande émotion » ou «Les lieux les 
plus insolites où vous êtes allé »  

- pourquoi pas « Vos dessins ou croquis de moments marquants… »  

- la littérature sur le Chemin de Saint-Jacques est abondante….. Pourquoi ne 
pas proposer des comptes rendus des livres qui vous ont plu….  

- les poèmes ou chants de pèlerins seraient également les bienvenus.  

- d’autres chemins de Pèlerinage comme la Via-Francigéna,  

- ou des textes plus généraux ; historiques, philosophiques ou anecdotiques 
avec quelques photos significatives.  

Par les demandes de Crédentiales via la boite Gmail de l’association, nous 
sommes informés de ceux qui vont prendre le chemin dans un délai plus ou moins 
proche. Avec Jean COURIVAUD, nous avons parlé de créer une rubrique : «Ils 
ont pris le chemin» qui pourrait être tenue à jour de numéro en numéro avec des 
récits courts. Affaire à suivre…… 

Merci pour vos contributions futures…..  

Vous pouvez nous les transmettre via le Site internet de l’Association ou en 
nous contactant directement.  

Le président remercie Philippe RICHARD et Christine BAGUET pour leur tra-
vail ; le Bourdon comme le site Internet, sont la vitrine de l'association. 

 

Liaison Mont-Saint-Odile-Chemin Lorrain 

 Alain SCHMITT présente cet itinéraire : Saint-Dié, Corcieux, Remire-
mont, Dombrot le Sec. Les tracés des GR5, sentier des Ducs, GR7 sont utilisés. 
Ce sont 190 km à parcourir, en 10 étapes.  
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 Le tracé de cette « transvosgienne » ain-
si que les hébergements et services, (en cours 
de recherche) seront mis en ligne mais avec un 
accès réservé aux adhérents (mot de passe).  

Le président remercie Alain SCHMITT pour son investissement et la 
réalisation de ce chemin. 

 

Projets et objectifs pour 2024 

- L’accompagnement des communes dans leur projet de réalisation d’hébergement 
pèlerins et randonneurs ou pour des réalisations plus modestes tels que : signali-
sation à l’entrée de la ville ou des vergers. 

- Enrichissement des rubriques du Bourdon comme proposé par notre 
«redac’Chef» avec notre participation plus active (adhérents et membres du C.A) 

- Notre site internet a bien évolué avec la mise en ligne régulière des Bourdons, 
des informations relatives à la vie de l’association et de la présentation de la Via 
Francigena. Nous souhaitons développer également la mise en valeur du patrimoine 
jacquaire par une rubrique dédiée ainsi que la mise en ligne de la 
« transvosgienne » avec accès uniquement réservé aux adhérents (mot de passe). 

 - En 2020, nous avons émis l’idée de développer les journées rencontre sur les 
départements de la Moselle, Meurthe et Moselle (en incluant la Meuse) et les 
Vosges (en incluant la Haute Marne). Ce n’est que partiellement réalisé. C’est 
pourquoi je lance un appel vers vous, les adhérents de l’association, pour nous ai-
der dans cette démarche. Les informations concernant l’organisation et le dérou-
lement de ces journées vous seront communiquées par mail fin mars.  

-Des vergers pour les pèlerins : sur une petite parcelle communale, en bordure du 
chemin, créer des micro vergers de 3-5 ou plus arbres fruitiers de préférence de 
variété ancienne. Avec un plus : un banc. 

- Projet itinérance vers Paris avec la FFRandonnée et la commune de Rigny Saint-
Martin le 11 Avril 2024. 

- Sortie à Auzainvillers au printemps. 

Renouvellement des membres du conseil d’administration 

Membres sortants : Clotilde DILIGENT Pierre GOBERT  Jean COURIVAUD-
Se présentent pour un nouveau mandat :  

  Clotilde DILIGENT Pierre GOBERT  Jean COURIVAUD 

Jacques BOURCIER se présente et explique succinctement les raisons de sa can-
didature.            

L'assemblée est invitée à voter 

Contre :  0  Abstention :  0 Les candidat(e)s sont élu(e)s à l'unanimité. 
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La parole est donnée aux invités 

Monsieur Alde HARMAND Maire de Toul, rappelle son attachement 
à l'association et donne quelques informations sur la cathédrale : 3 
cloches supplémentaires ont été installées pour marquer la fin des 
festivités des 800 ans et la mise en conformité des systèmes élec-
triques est en voie d'achèvement. Durant l'été, il y aura un son et 
lumière dans les 2 cloîtres de la ville (cathédrale et St Gengoult)  

Le congrès des conservateurs des trésors de cathédrale se tiendra 
en novembre à Toul, événement qui attirera l'attention 
sur la cathédrale. 

 
Evelyne STUDER, présidente honoraire de l'association alsacienne 
nous invite vivement à participer au voyage en Pologne. 

 

Madame Danièle BRUN-VAUNIER présidente de 
l’association Franc-Comtoise des Chemins de Compos-
telle, présente rapidement son association (180 adhé-
rents) et le chemin franc-comtois qui poursuit le che-
min alsacien avec 2 branches (vers Vézelay ou vers le 
Puy). 

Madame Birgit HEINRICH, présidente des Amis de 
Saint-Jacques de la Rhénanie/Palatinat et de la Sarre, 
nous présente ses vœux pour 2024  et ses félicitations 

pour les réalisations de 2023. Elle signale des problèmes de balisage 
en Moselle après Sierk les Bains (demander des précisions aux pèle-
rins confrontés à cette difficulté et nous les communiquer pour re-
médier au problème). 

Elle nous expose le projet de voyage en Pologne du 22 au 27 juillet 
2024. 100 places disponibles. frais de séjour : 160 euros (hébergement en salle 
de sports). 

Monsieur Claude CENSIER, président de l’association des chemins de 
Compostelle et de Rome en Bourgogne Franche-Comté et vice-président 
de la FFVF (Fédération Française de la Via Francigena). 

Cette association organise une marche par mois tantôt en Bourgogne, 
tantôt en Franche-Comté, 2 permanences d'accueil (une à Dijon, une à 
Besançon) et un pèlerinage annuel en bus avec marche quotidienne. 

Concernant la FFVF, la mise à jour des hébergements et services est 
réalisée tous les ans et un livret complet, de Canterbury à Rome, est 
désormais disponible. 

En Franche-Comté, le balisage d'un chemin historique, mettant en lumière le pa-
trimoine, a été réalisé. 
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Madame Eliane POIRSON, maire de Rigny Saint-Martin nous rappelle les 
aménagements sur le chemin lorrain, le projet d'aménager un  bâtiment pour 
l'accueil des pèlerins, et la particularité de l'église du village (église ronde). 

Monsieur Jean-Pierre BUREN de la Fédération Française de 
Randonnée de Meurthe et Moselle présente le projet d'itinérance 
vers Paris organisé à l'occasion des Jeux Olympiques et en parti-
culier l'étape du 11 avril Toul-Rigny-Saint-Martin. Cette manifes-
tation est ouverte à tout un chacun, gratuitement ; il faut s'ins-
crire pour participer à telle ou telle étape, avant le 15 mars. 

Monsieur Henri POIRSON, maire de Dieulouard, indique que sa 
commune a installé des tables de pique-nique sur le chemin lor-
rain au niveau de Notre Dame des Airs et qu'un gîte de 4 places 
pour randonneurs et pèlerins est disponible. 

Monsieur Dominique BEAUPART des sentiers des Deuilhes informe 
l'assemblée que son association participe au balisage du chemin lorrain et 
qu'elle sera présente lors des étapes locales de l'itinérance vers Paris. 

 

 

Fréquentation du chemin – Statistiques 2023 

Chemin Lorrain : passage à l’OT de Toul : 316 – hébergement de Varenne-sur-
Amance : 58 

Au Puy en Velay : 23540 

A Saint-Jean-Pied-de-Port : 57338 

A Saint-Jacques-de-Compostelle : 446.035 (230.052 femmes 52% et 215.983 48% 
hommes) 

 
Questions diverses 

 Une adhérente se propose pour aider  à l'organisation d'une réunion d'informa-
tion en Moselle et signale qu'il n'y a plus de guides à l'office de tourisme de METZ ; 
le président se charge de faire le nécessaire.  

 L'ordre du jour étant épuisé, le président clôt la séance en adressant un grand 
merci aux participants pour leur présence et leur soutien :" C’est un très beau cadeau 
fait pour notre association dans sa démarche d’accompagnement des personnes dési-
reuses de se rendre à Compostelle".  

 
La secrétaire de séance 

Myriam CLEMENCE 
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Accueil et inscription des participants avant l’AG 

 Pendant l’AG 

 Repas convivial et apprécié de tous 

 Visite de la cathédrale de Toul 

 Découverte à l’aveugle de la nourriture des pèlerins du moyen-âge 
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 AG de l’Association allemande  

St-Jakobus Gesellschaft le 9 mars 2024 

  

 Le samedi 9 mars 2024, Salvatore et moi-

même avons répondu à l'invitation de Birgit, prési-

dente de l'association allemande St Jakobus-

Gesellschaft, Rheinland-Pfalz-Saarland. Nous sommes allés à 

Tholey où avait lieu l'Assemblée Générale.  

 Accueil très chaleureux par Birgit, les membres du CA et les adhérents. Évelyne 

Studer. Claude Haterer et Angelica Wetzler représentaient l'Alsace. 

 Birgit nous a traduits en français, une grande partie de cette AG, et avec les do-

cuments notre participation s'en trouvait facilitée. L'association  de Sarre- Palatinat 

est très active; forte de 430 membres, elle se décompose en plusieurs régions. Il y avait 

une cinquantaine de membres présents lors de l'AG.  

 Nous avons eu le bonheur de chanter tous ensemble 

"Ultreia", avec une traduction phonique sur l'écran, cela a permis 

de chanter en chœur. La fraternité qui lie leur association à la 

Lorraine, à l'Alsace est mise souvent  en avant. 

  Birgit a détaillé le voyage en Pologne du 22 au 27 juillet 

2024.  Il y aura 100 personnes qui pourront être reçu par nos amis polonais. 50 Alle-

mands et 50 Français (Alsace, Lorraine, Bourgogne et Franche-Comté)  Il n'y aura pas 

trop de places, donc inscriptions rapides dès que nous recevrons les bulletins. 

 

  Après le repas pris en commun, Birgit a clos l'AG, nous sommes allés visiter l'Ab-

baye de Tholey qui date du 7ème siècle. Nous avons eu la visite en français avec le 

prieur. Cette basilique a été entièrement restaurée, vitraux et chauffage. Voilà une 

journée bien remplie et riche en rencontres et découvertes. 

   Merci Birgit et à ton équipe !!! 

 

 

   Claudine PERRI 

L’abbaye de Tholey et ses vitraux restaurés 
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La nourriture des jacquets du Moyen-Âge sur le chemin 

 Pour nous autres  pèlerins du 21ième siècle, parmi la multitude de questions que nous 
nous posons avant le départ, il y a celles qui concernent notre alimentation : que vais-je 
manger? Que dois-je emporter comme provisions dans mon sac? De nombreux guides ou 
articles Internet sont à notre disposition pour nous renseigner, nous conseiller et la socié-
té marchande ne manque pas de nous vanter tant et tant de produits miracles pour garder 
la forme ! 

 Mais nos ancêtres pèlerins au Moyen –Âge, comment se nourrissaient-ils ? 

 Les participants à l'assemblée générale du 24 février dernier ont eu droit à une 
petite dégustation à l'aveugle de quelques aliments et boissons 
que les jacquets d'antan ont sans doute connus au cours de leur 
pérégrination. Cette animation nous a été offerte par les anima-
trices et animateur de l'office de tourisme de Toul. 

 Pour calmer les estomacs : du lard, du pain grillé, du pain 
d'épeautre, du parmesan, des fèves, des raisins secs, des figues 
sèches. 

 Pour rafraîchir les gosiers : du vin de sureau, du lait 
d'amande, de la bière, du vin des moines (vin rouge + myrtilles) 

 Nos papilles ont diversement apprécié ces mets et boissons 
mais pour les pèlerins de jadis, tous ces aliments se conservaient 
bien, apportaient les calories nécessaires pour affronter les 
longues marches et leur évitaient de trop sentir la faim. 

 Bien sûr, le pèlerin trouvait le gîte et le couvert dans les monastères 
et nombreux hospices établis sur le chemin. On lui servait le plus souvent la 
soupe, du pain, de la viande, un gobelet de vin. En chemin, il profitait des 
fruits et légumes offerts par les vergers et jardins proches et il pouvait 
également demander l'aumône, demande en général satisfaite car la plupart 
des riverains avaient à cœur de pratiquer la charité. Ainsi, des niches 
étaient aménagées dans les murs extérieurs des bourgades traversées : le 
pèlerin y trouvait toujours de l'eau et du pain. Des ouver-
tures dans les clôtures des abbayes et couvents permet-
taient de remettre la "passade", aumône pour les pèlerins qui 

n'y faisaient pas étape : du pain, du beurre, du vin, de la soupe, du poisson, ... 
selon les endroits. (1) 

  Les plus fortunés fréquentaient les auberges, qui n'avaient pas 
toutes bonne réputation : là, rien ne se faisait par charité et les aubergistes 
étaient toujours soupçonnés de chercher à tromper la clientèle !  

Certains se plaignaient même qu'en Espagne "ils ne donnent rien d'autre 
qu'à dormir (...) il faut s'acheter tout le reste ici" (2) 

 Ce petit aperçu des bonnes ou mauvaises fortunes de nos ancêtres jacquets peut 
nous faire mesurer leur courage et leur foi lorsqu'ils entreprenaient le pèlerinage. Alors si 
parfois, sur notre chemin, nous ne trouvons pas le repas dont nous rêvions, ayons cons-
cience de toutes les facilités que notre époque nous offre. Tirons du fond du sac le quignon 
de pain et le bout de saucisson qui y traînent, gardons le sourire et marchons en chantant 
    "Ultreïa".    Myriam CLEMENCE 

Sources : 

(1) "Priez pour nous à Compostelle" de Barret/Gurgand 

(2)"Les peregrinaciones a Santiago de Compostela" de Vasquez de Parga en collaboration 
avec J.M. Lacarra et J. Uria 
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GRANDE RANDONNÉE VERS PARIS 

 

 

 

 

  

 

  

 La Grande Randonnée organisée par la FFRP préfigure les Jeux Olympiques 2024. 
Depuis 16 villes de départ, des marcheurs-ambassadeurs convergent vers Paris à travers 7 
itinéraires principaux, soit 500 étapes et plus de 10.000 km parcourus sur les GR balisés. 
Les départs s’échelonnent du 13 Janvier au 20 avril pour que les marcheurs se rejoignent le 
10 mai à Paris. 

10 AVRIL : Nous sommes allés accueillir les marcheurs arrivant de LIVERDUN dans les 
jardins de l’Hôtel de Ville à TOUL 

JEUDI 11 Avril : Au départ de TOUL, plusieurs membres de notre association se sont 
joints aux 86 marcheurs des différentes associations touloises et meusiennes  pour at-
teindre RIGNY-SAINT-MARTIN en empruntant le GR 703 (17 km) 

 Les enfants de l’école de RIGNY la SALLE ont participé à l’événement, où nous nous 
sommes également associés 

RIGNY-SAINT-MARTIN était la première commune de la Meuse à recevoir les 
« ambassadeurs » et Mme Eliane PIERSON, Maire de RIGNY avait préparé un sympathique 
pot d’accueil pour remercier les participants de leur présence et rendre hommage au cou-
rage et à la persévérance des 2 ambassadeurs qui couvrent tout le parcours jusqu’à Paris. 

VENDREDI 12 AVRIL : sans nous … RIGNY-ST-MARTIN – VAUCOULEURS – MAUVAGES  
etc, etc, etc …        Pierre et Claude  GOBERT  

Article paru dans Vosges– Matin , 
suite à la journée d’information à 
SAINT-DIE 

Le 16 Mars par Sylvie et ALAIN 
SCHMITT. 

              Merci à eux deux !!!!! 
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    PELERINAGE COMPOSTELLE ANNEE 2023 

 Les chiffres record de 2023 en disent long sur la puissance d’attrait durable du Ca-
mino. C’est un témoignage de l’aspiration de l’esprit de l’homme au dépassement de soi-
même et à une recherche spirituelle profonde. 

 Cette grosse fréquentation commence à poser problème 
sur certains chemins, en particulier celui du Camino Frances avec 
219.812 pèlerins le faisant ressembler à une immense chenille. 
Nous sommes loin du calme ressenti sur le chemin Lorrain… 

STATISTIQUES 2023 PELERINAGE SAINT-JACQUES DE 
COMPOSTELLE 

 Le centre d'accueil qui délivre les certificats de pèlerinage -la compostella- a établi 
que 446 048 pèlerins sont arrivés à Santiago, mais tous ne passent pas au centre d’accueil 
rua Carretas. Les pèlerins sont donc certainement plus nombreux. Beaucoup, en effet, une 
fois arrivés, préfèrent poursuivre jusqu'à Fisterra ou revenir directement chez eux. 

 Sur ces 446.048 pèlerins (dont 53% de femmes et 47% d’hommes), le plus grand 
nombre vient d’Espagne avec 44% suivi des Etats-Unis (7.28%). Les Français, au nombre de 
10.619 arrivent en 6e position. Le moyen de déplacement privilégié reste la marche (93.16%) 
suivi du vélo (5.27%). Quant aux chemins empruntés, le Camino Frances est largement plé-
biscité avec 49.28% de passage suivi de très loin par le Camino Del Norte 4.61% 

 La fréquentation sur les différentes voies Françaises montre que les arrivants pro-
viennent en majorité  du Puy en Velay avec 3315 pèlerins (sur les 23540 pèlerins ayant as-
sisté à la messe de bénédiction dite à la cathédrale), suivie de 
Vézelay, à égalité avec Arles avec 137 et Paris (voie de Tours) 
qui dénombre 102 pèlerins. Reste que 3791 débutent le chemin à 
de Saint Jean Pied de Port. 

 Le point de convergence des différents chemins à Saint-
Jean-Pied-de-Port et de départ des deux voies principales espa-
gnoles (Camino Frances et Camino Del Norte) rassemble 31670 
partants. 

 Les motivations restent essentiellement d’ordre religieux  
pour 42.61% des arrivants qui sont, dans la tranche d’âge > à 65 ans 11%, entre 45 et 65 ans 
41%, entre 18 et 45 ans 40%. 

STATISTIQUES ACCUEIL FRANCOPHONE SANTIAGO 2023  

 En 2023 Santiago a accueilli encore plus de pèlerins que les années précédentes et 
l'accueil francophone à Compostelle les a rencontrés du 15 mai au 31 octobre 2023 sans 
interruption.  

 On a compté 2 240 pèlerins Français, 42 Suisses, 125 Belges, 96 Canadiens. Leur ont 
été proposé une messe célébrée en français le matin dès 9h à la chapelle rua Carretas, un 
partage d'expérience et d'écoute à 15h30’ et à 18h une visite extérieure de la cathédrale.  

 Tous témoignent de la fraternité lors de ces rencontres et de la joie partagée avec 
diverses personnes. Les pèlerins ne se connaissent pas mais l'expérience du Chemin les lie 
au-delà des apparences et leur partage, en toute sympathie, les unit les uns aux autres.  

 Cet été fut un peu plus extraordinaire que les autres dans la mesure où des jeunes, 
se dirigeant ou revenant des Journées Mondiales de la Jeunesse au Portugal autour du Pape 
François, sont passés par Santiago. L’accueil francophone a pu ainsi être présent pour des 
groupes de jeunes (environ 450).                                                     

          Jean COURIVAUD 
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Membres du Conseil d’Administration 

PRESIDENT:    Jean COURIVAUD, 7 rue des Sources – 88400 GERARDMER 

    06 77 89 21 54 

VICE-PRESIDENTE :  Claudine PERRI, 21 grande rue, 54200 FRANCHEVILLE 

          03 83 62 98 39 

SECRETAIRE :   Myriam CLEMENCE, 61 chemin du Patureau   
    88200 St. ETIENNE-LES-REMIREMONT   
    03 29 64 82 91 et 06 78 72 99 63 
 
SECRETAIRE ADJOINT:  Pierre MARCOT, 12 Route de Dompierre  

    88700 PADOUX           06 81 06 85 06 

TRESORIERE:   Clotilde DILIGENT, 65 avenue Pierre Curie 

     54520 LAXOU       06 63 35 11 71 

TRESORIER ADJOINT :   Pierre GOBERT, 25, rue de la Tuilerie    BOIS-le-COMTE 

             54119  DOMGERMAIN   06 89 71 76 83 
 
Vérificateur aux comptes : Claude GOBERT 

Réalisation Bourdon :  Philippe RICHARD aidé de Pierre GOBERT pour l'envoi du  
    journal. 

Site Internet :   Christine BAGUET 

Balisage :    Pierre MARCOT 

Hébergements :  Christine BAGUET et Alain SCHMITT  

Traversée Vosgienne :       Christine BAGUET et Alain SCHMITT  

     

******************************************************************************** 

 

RAPPEL COTISATIONS 2024 

 
Le Conseil d’Administration demande aux adhérents n’ayant pas renouvelé leur  adhésion 

pour l’année 2024 de le faire rapidement. 

 

LE BOURDON LORRAIN ne sera plus envoyé aux adhérents qui ne  

renouvellent pas leur adhésion pour l’année en cours. 
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 Dates à retenir au premier semestre 2024 

 9 Juin 2024 

Sortie de Printemps à AUZAINVILLERS 88140—Vosges 

 

  10h 30 Accueil à la salle polyvalente située à coté du stade et en  
  bordure du  chemin Lorrain. Visite du gite communal 

  11h 00         Visite pour ceux qui le souhaitent du vide-grenier communal. 

                     Et/ou dépôt des véhicules au Lac de la Folie pour retour de  
           la marche 

  12h 00         Bénédiction des Pèlerins par le prêtre M. Pétain 

       12h 30        Repas tiré du sac à la salle communale. 

       14h 30        Marche vers le lac de la Folie à Contrexéville    

       (environ 7 kms) 

       16h 30        Retour à la salle communale 

          18h 00        Fin de la journée. 

Merci de confirmer votre présence à Myriam CLEMENCE  

10 jours avant cette journée. 

*************************************************************************
Du 22 au 27 Juillet 2024 

Voyage en Pologne en association avec l’association allemande  

St-JAKOBUS-GESELLSCHAFT 

Chemin Lorrain 

AUZAINILLERS 

SANDAUCOURT 

Carte des chemins de St–Jacques en Pologne 


